

Vivre la messe (2) – Y aller, à quoi ça sert ?

FICHE | 18/11/2013 | Par Marie de Varax



Mystère, mystère. Comment expliquer l'engouement d'une poignée de personnes pour la messe, cette heure de « rituel formel » qui se répète de semaine en semaine ? Que se passe-t-il donc ? Pourquoi y assister ?

1/ Une question de vie ou de mort

2/ La messe, c'est l'invisible rendu visible

3/ Pourquoi ces rites-là ?

4/ Pourquoi le dimanche ?

Le coin des enfants – Pourquoi aller à la messe ?

1/ Une question de vie ou de mort

« *Sans le dimanche, nous ne pouvons pas vivre !* » s'exclame saint Eméritus face au proconsul romain qui lui reproche, en 304 après Jésus-Christ, de transgresser l'édit impérial interdisant les « réunions » des chrétiens.

Oui, aller à la messe est plus qu'une simple obligation, c'est une question de vie ou de mort.

C'est comme s'il y avait dans le désert une source d'eau pure : vous avez le choix d'y boire ou pas, mais vous savez bien que votre refus conduit à la mort...

Voulez-vous vivre ? Oui ? Alors, courez à la messe ! Car là est rendue présente, en tout temps et en tous lieux, **la source du salut**. En effet, s'il est certain que, par son sacrifice sur la Croix, le Christ a sauvé tous les hommes – une fois pour toutes et définitivement –, il faut encore que ce salut soit librement accueilli par chacun. Eh bien, c'est à la messe que nous pouvons nous placer, personnellement, au pied de la Croix du Christ et y recevoir la grâce du salut. Comme le disait [sainte Bernadette](#) : « *Le prêtre à l'autel, c'est toujours Jésus Christ sur la Croix.* »

Le Christ nous touche et se laisse toucher

Rien de cérébral, de désincarné là-dedans – au contraire, rien de plus concret : comme le Christ, dans l'Évangile, guérissait les malades en les touchant, à la messe, le Christ nous touche et se laisse toucher, dans son corps mystique (l'Église) et eucharistique (l'hostie). Il nous sauve... et, petit à petit, il change notre vie. Voilà pourquoi la messe est le cœur, le sommet e

Et plus nous serons conscients que nous ne pouvons vivre notre fo

Les cookies assurent le bon fonctionnement de nos services. En poursuivant votre navigation vous en acceptez l'utilisation. Pour en savoir plus, rendez-vous ici. x

“ **Mon moteur, c'est la messe. Sans la messe, il est évident que je n'arriverais pas à tenir. C'est ça qui me soutient.**

Mère Teresa. ”

2/ La messe, c'est l'invisible rendu visible

« *Loin des yeux, loin du cœur !* » dit l'adage populaire. Une relation d'amitié ou d'amour se construit et se nourrit en effet de rencontres, de temps passé avec l'autre. Que dirait-on de fiancés qui ne se montreraient jamais, par des paroles ou des gestes tendres, la joie qu'ils ont d'être ensemble ?

À la messe, c'est un peu la même chose. Les gestes et prières que l'on y fait sont des signes sensibles de l'amour qui circule entre Dieu et l'homme :

- Ils plongent leurs racines dans la grande histoire d'amour entre Dieu et son peuple, l'histoire de l'Alliance.
- Ils rendent visible et agissant cet amour.
- Ils engagent pour demain : le Christ se donne, à chaque messe, pour nous fortifier et nous rendre capable de répandre le Royaume de Dieu sur Terre.

Un cadeau précieux

Les gestes et paroles de la messe sont comme un cadeau précieux donné par l'Église. Grâce à eux, nous pouvons nous adresser à Dieu, le remercier, répondre à son amour qui nous précède toujours.

3/ Pourquoi ces rites-là ?

Jésus lui-même institue la messe



Évidemment, ces gestes ne sont pas posés au hasard. Jésus lui-même a institué la messe. Le soir du Jeudi saint, il fait déjà librement – il n'est pas encore arrêté par les autorités ! – l'offrande de sa vie : « *Ceci est mon corps... Ceci est mon sang...* » C'est ce dernier repas (la Cène) qui donne le sens de la Passion de Jésus, qui ne serait sinon qu'une triste histoire. Il consent librement aux événements : « *Ma vie, nul ne la prend, c'est moi qui la donne* » (Jn 10, 18).

@DR Puis le Christ ajoute : « *Faites ceci en mémoire de moi.* » Fidèles depuis ce jour à ce commandement, les Apôtres, puis les évêques leurs successeurs, et les prêtres, ont perpétué le sacrifice eucharistique jusqu'à aujourd'hui.

Une messe en deux actes

Cependant, dès l'origine, dès la dernière Cène, la prière eucharistique est entourée d'autres prières et gestes : ceux de la Pâque juive, celui du lavement des pieds. Alors, très vite, d'autres **rites** ont été institués par l'Église autour du noyau eucharistique pour l'expliquer et nous y préparer. La messe se déroule ainsi selon une structure conservée à travers les siècles. Elle se déploie en deux grands moments :

- la **liturgie** de la Parole ;
- la **liturgie** eucharistique.

Ces deux temps sont inséparables ! « *Il y a une nourriture spéciale, c'est la Parole de Dieu. Et cette Parole prend chair en Jésus Christ. Et Jésus, mort et ressuscité pour tout homme pécheur, nous donne son corps comme du pain, son sang comme du vin. Pour qu'on mange, pour qu'on boive, pour qu'on grandisse dans l'amour de Dieu, dans la charité, dans la foi et dans l'espérance. Ce n'est pas seulement : "Ça permet la rencontre avec le Christ", c'est le Christ lui-même sous la forme du pain, c'est lui en direct !* » s'exclame le Père Antoine Baron (voir la vidéo ci-dessous.)

L'Eucharistie en trois questions



Lire la fiche précédente : [Vivre la messe \(1\)](#)

Lire la fiche suivante : [Vivre la messe \(3\) – Un peuple de frère, rassemblement utopique ?](#)

MOTS CLÉS : EUCHARISTIE, LITURGIE, MESSE

LA RÉDACTION VOUS CONSEILLE :

Marre de la messe du dimanche (ARTICLE)

La déclaration retentit comme un défi, car l'ado sait bien qu'il touche un point sensible ;...

Le Père Didier van Havre : « J'ai écrit ce livre pour ceux qui s'ennuient à la messe » (ARTICLE)

Prêtre de paroisse, le Père van Havre est aussi accompagnateur spirituel. Dans Aimer la messe, il...

Dix conseils concrets pour mieux aimer la messe (1/2) (CHRONIQUE)

Aller à la messe, c'est bien. L'aimer, c'est mieux. Pas si facile : les fidèles se...

Dix conseils concrets pour mieux aimer la messe (2/2) (CHRONIQUE)

Aller à la messe, c'est bien. L'aimer, c'est mieux. Pas si facile : les fidèles se...

SUR LE MÊME THÈME



La messe du dimanche : pourquoi ? comment ?

Faut-il obliger les enfants à aller à la messe chaque dimanche ? Pourquoi ? Comment ? Autant de...

Les ados et la messe

Parvenus à l'adolescence, nombreux sont ceux de nos enfants qui refusent de nous accompagner à la...

La messe du dimanche

«L'Eucharistie du dimanche fonde et sanctionne toute la pratique chrétienne. C'est pourquoi les...

Pas envie d'aller à la messe ?

Lettre ouverte à un adolescent qui préférerait rester sous sa couette plutôt que d'aller «...

POUR ALLER PLUS LOIN

Livres



La Messe expliquée simplement

« La messe contient tout le trésor spirituel de l'Église. » Avec ce livret clair et très instructif, le Père Bot nous donne les moyens d'en profiter pleinement. Qu'est-ce que la...

Réagir



Missel des dimanches 2011

« Le Christ est présent dans sa parole car c'est lui qui parle, lorsque, dans l'Église, on lit la Sainte Écriture. »(Concile Vatican II, La Liturgie, n° 2)« Le Dieu de la Bible n'est pas...

Réagir

Films



La Religieuse portugaise

Les cookies assurent le bon fonctionnement de nos services. En poursuivant votre navigation vous en acceptez l'utilisation. Pour en savoir plus, rendez-vous ici. x



Marcelino pan y vino

Les armées de Napoléon, vaincues, ont quitté l'Espagne... Un petit groupe de moines franciscains trouve refuge dans une vaste demeure détruite dont ils font leur couvent et à la porte duquel, un...

8

Bonnes adresses

Création de livrets de messe

Avant un mariage, des funérailles ou un baptême il peut être difficile de trouver le temps de préparer des livrets de messe élégants mis en page et reliés comme on le souhaite. C'est pourquoi...

19

Magnificat

Tous les jours, la revue mensuelle Magnificat vous propose... - Les textes officiels de la messe , . - deux temps de prière, le matin et le soir , puisés dans le trésor de la liturgie des Heures,...

Réagir

